

Actualités » Magazine » Santé

## Contrefaçon: alerte aux faux médicaments

Publié le 13/10/2013 à 07:10 | 11



Des sacs et produits de luxe contrefaits sont régulièrement saisis. Les faussaires déploient toujours plus d'imagination./ Photo DDM, archives Th. Bordas

C'est Gérard Bapt, le député toulousain qui cet été a tiré la sonnette d'alarme sur un site de médicaments dangereux : le site imitait à la perfection celui d'un laboratoire connu, et dissimulait une vaste arnaque. Autant dire que dans la jungle des contrefaçons, c'est le marché du médicament qui est passé en première ligne. Pilule miracle à bas coût, promesses de lendemains meilleurs sans ordonnance... Au mieux il ne se passe rien, au pire la toxicité de ces produits peut entraîner de sérieuses complications médicales.

Le député est formel : «Le risque est nul si on s'en tient au réseau de distribution qui est très réglementé. La fiabilité et la traçabilité y sont absolues. Le risque vient avec internet et les lois européennes qui nous ont obligés à autoriser la vente en ligne des médicaments qui n'ont pas besoin de prescription. Le danger pourra venir par la tentation d'aller sur d'autres sites pour commander autre chose. Mais il n'y a pas qu'internet, il y a la contrefaçon de

médicaments qui entrent en France de manière illégale. Là encore les douaniers en saisissent régulièrement. La seule assurance, c'est de continuer à passer par notre extraordinaire réseau de pharmaciens», explique le député.

D'après un rapport de la Commission européenne paru en 2012, les médicaments contrefaits sont les premiers produits saisis aux frontières de l'Union européenne via le trafic postal. La contrefaçon (tous produits) générerait 250 milliards de dollars de revenus criminels par an, selon une estimation de l'Organisation de coopération et de développements économiques (OCDE). Un marché juteux qui attire, on s'en doute, toutes les convoitises. Autre secteur touché par la contrefaçon, et depuis plus longtemps, l'industrie du luxe.

Catherine Jubin, fondatrice de l'association des professionnels du luxe, s'occupe d'une quarantaine de sociétés comme Baccarat, Louis Vuitton ou Montblanc. «On surveille les évolutions de marché et on apporte des informations aux marques de luxe. On parle plus de contrefaçon sur les marchés émergents que sur les marchés matures. C'est une menace pour la société, pour les entreprises et pour le consommateur. Tout l'argent de la contrefaçon c'est de l'argent sale. Il vient de réseaux mafieux et de la drogue, puis il se dirige vers la contrefaçon.

### COMME LE DOPAGE

Une entreprise belge teste un procédé pour contrer les contrefaçons. Grâce à des systèmes de plus en plus sophistiqués, elle invente des puces et des hologrammes pour compliquer la contrefaçon.

La lutte s'organise donc mais les fraudeurs ne restent pas inactifs. Les contrefaçonners se sont aussi sophistiqués avec le temps. C'est un peu comme le dopage dans le cyclisme. Au fur et à mesure qu'on innove sur les moyens de lutte, les faussaires font de même et s'adaptent à ces nouvelles technologies. Avant, une contrefaçon se voyait comme le nez au milieu de la figure. Aujourd'hui, de nombreux faux sont plus vrais que nature.

### Témoignage

#### «J'ai acheté du faux viagra sur internet»

Philippe, Toulousain de 30 ans, raconte son expérience avec un sourire amer. «Un soir, comme ça, pour assurer avec ma copine, j'ai voulu prendre la pilule bleue... Mais je ne voulais pas aller chez le médecin»

En surfant sur le net, il trouve un site qui lui paraît sûr : «Il présentait bien, il y avait des notices explicatives, des fiches selon les produits qu'on choisissait, c'était traduit dans plusieurs langues et il y avait même un numéro de téléphone en cas de question d'urgence. Bon, j'aurais dû me méfier quand même. J'ai commandé, j'ai payé par carte bleue sur un système qui avait l'air sécurisé et quelques semaines après j'ai reçu un paquet. C'était bien emballé, confidentiel et tout... Bon, j'ai eu quelques doutes mais... pas très longtemps. C'était écrit en Russe sur le paquet, il y avait quatre comprimés. J'en ai pris un le soir même...»

### A LA UNE

08:53 | HAUTE-GARONNE

Meurtre de la joggeuse de Boulloc : le portrait du tueur présumé dévoilé



09:35 | FAITS DIVERS

Collision TGV-poids lourd : un drame évité de justesse dans la Sarthe



07:32 | GRAND SUD

Gironde. Il tue sa femme en fin de vie et se suicide



TOUTES LES DÉPÊCHES

Philippe se souvient de cette soirée. Il garde le sourire mais est un peu crispé à l'évocation de cette nuit de début d'année : «j'ai été pris de migraines violentes, un mal de tête terrible puis d'un coup j'ai eu chaud, très chaud. Autant vous dire que j'avais plus trop la tête à ma copine parce que je me suis vraiment inquiété. Je me suis couché en pensant que ça allait passer. J'ai dormi mais j'étais quand même super-inquiet. Et assez honteux pour ne pas en parler à ma copine. Je me suis levé le lendemain j'avais saigné du nez. Et j'ai saigné du nez régulièrement pendant deux jours. J'avais un peu honte et j'ai donc attendu pour aller voir un médecin. J'y suis quand même allé. Il m'a dit le reste. D'abord que j'en avais pas besoin si je ne manifestais pas des troubles de l'érection mais surtout que ces produits pouvaient contenir tout un tas de produits incontrôlés, et même de la mort-aux-rats dans certains cas. Cette dernière phrase tourne encore dans ma tête. Maintenant j'en rigole mais j'avoue que ce n'est pas très malin... Évidemment j'ai jeté la boîte en arrivant chez moi».

## Les faussaires n'ont plus de limites

La Chine est passée maître dans l'art de la contrefaçon. Selon la Commission européenne 64,5 % des biens saisis proviennent de Chine. Mais les faussaires n'ont plus de limites ni de frontières. Si cigarettes, médicaments, vêtements, films, et autres logiciels sont presque passés de mode, les faussaires usent d'une créativité inépuisable pour renouveler leurs méthodes.

Exemple cette université qui a ouvert ses portes l'année dernière dans la province de Shandong. 78 étudiants chinois dans l'industrie y étaient inscrits : Pendant trois ans ils ont étudié du vent. L'école, les professeurs, les diplômés... tout était artificiel, en échange de la modique somme de 3 700 €. Mais pour une fois les Chinois n'ont rien inventé. L'idée vient d'Italie. Une autre faculté contrefaite avait déjà vu le jour en 2005 à Vérone.

La lutte s'organise et passe par la douane. Les douaniers du Havre ont saisi cet été 20 000 prises antimoustiques «non conformes et dangereuses» dans un conteneur en provenance... de Chine. «En quelques mois, souligne la Direction générale des Douanes, près de 20 affaires sur des dispositifs antimoustiques ont été traitées.

### TOUT Y PASSE

En 2012, plus de 51 millions d'articles ont fait l'objet d'un contrôle des normes techniques de la part des services douaniers, contre 30 millions en 2011, soit une progression de 70 %, note la Direction générale des douanes.

Au total, selon les derniers chiffres, pour l'année 2012, le pourcentage de produits non conformes découverts sur les produits ciblés s'est élevé à 34 %, contre 22 % en 2011. Un chiffre qui devrait être sans surprise en hausse en 2013.

Autre exemple de contrefaçon retentissante, l'iPhone 5 qui a été vendu en Chine avant sa sortie officielle. En 2011, alors que le smartphone d'Apple n'en est qu'à l'état d'embryon, la Chine lui donne vie. Plusieurs faux magasins Apple ont également été découverts puis fermés par les autorités chinoises.

Plus osé : l'Iran a mis la main sur plusieurs Coran contrefaits. Le livre sacré des musulmans comportait de nombreuses fautes d'accent. La signification de mots et de phrases entières en ont perdu leur sens.

Et récemment de fausses noix ont également été retrouvées en Chine. Cette fois-ci, elles ont présenté un vrai risque pour le consommateur. Le cadeau empoisonné ne contenait non pas un fruit mais une pierre.

Jamais à court d'idées, le marché de la contrefaçon semble infini. Tout paraît falsifiable, rien ne leur semble trop gros, trop visible ou trop risqué.

### Caroline Atlani, Directrice de la Coopération Contrefaçon SANOFI

#### «La disparité des lois gêne la répression»

Quel est le rôle de Sanofi dans la lutte anti contrefaçon ?

C'est un acteur de santé très engagé contre la prolifération des faux médicaments. C'est un enjeu majeur de santé publique. La contrefaçon s'étend au monde entier à cause d'Internet notamment.

Comment s'organise la lutte ?

On traque les faux médicaments et on repère les plateformes illégales. On analyse les produits suspects au sein de notre Laboratoire anti-contrefaçon à Tours. Et une fois identifiés, nous transmettons les informations récoltées sur ces faux, pour appréhender les suspects avec l'aide des douanes et d'Interpol par exemple.

Comment un médicament est-il contrefait ?

Ce sont des réseaux criminels très organisés. Souvent d'origine asiatique, ces produits sont distribués dans le monde entier. La disparité des législations mondiales reste un frein à une répression efficace. Alors pourquoi continue-t-on d'acheter sur internet ?

C'est plus simple, moins cher et sans ordonnance, même si ça veut dire contourner la loi. On y trouve des produits à bon prix et on bénéficie des avantages de l'anonymat. Il faut vraiment faire comprendre aux consommateurs que ces produits sont néfastes. Au mieux, il n'apporte rien, mais au pire il peut entraîner, indirectement, la mort du patient, car il ne traite pas efficacement la maladie.

Pensez-vous que la légalisation de la vente de médicaments en ligne est viable ?

Depuis 2013, la vente de médicaments en ligne est autorisée en France, mais elle reste très encadrée. Rappelons que seuls les médicaments sans ordonnance peuvent être vendus par ce canal. Il faut faire vraiment attention car tout est falsifié aujourd'hui, même des médicaments traitant des maladies cardiovasculaires.

Combien rapporte la contrefaçon de médicaments ?

En 2010, elle a représenté 75 milliards de dollars, bien plus que pour le trafic de stupéfiants. C'est un marché très profitable : pour 1 000 dollars investis, un criminel engrange 20 000 de profits avec le trafic d'héroïne et 400 000 avec le trafic de faux médicaments. Il faut agir !



La seconde édition de l'X Trem Race de Louey en images



TOUS NOS DIAPORAMAS

## SANTÉ

08:19

Ondes : pas d'effet avéré sur la santé, mais...



07:28

Bébé n'a rien à faire dans votre lit... la nuit



08:48

Castelnaudary. Claire Durroux-Bru quitte l'hôpital



SANTÉ : TOUS LES ARTICLES

KAYAK

KAYAK.fr  
SURFEZ. CLIQUEZ.  
PARTEZ.

Rechercher

## VIDÉOS BUZZ



VIDÉO BUZZ

Un ours joue avec une spirolalle



VIDÉO BUZZ



VIDÉO BUZZ



VIDÉO BUZZ

Recueilli par Ugo Bocchi